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1 Introduction

Bonjour à tous, merci d’être présents en ce dimanche de l’ascension.
Nous avons entendu dans la première partie du culte le texte de l’ascen-
sion, où Jésus a quitté cette terre pour retourner au ciel, auprès de Dieu
le Père. En partant, il a donné à ses disciples la mission d’être témoin de
lui jusqu’aux extrémités de la terre.

C’est pour cela que dans notre série sur la vie de disciples, nous allons
parler de l’envoi des disciples par Jésus. Nous allons le faire avec un texte
de l’Évangile de Jean, un texte où Jésus prie pour ses disciples en pensant
au temps où il ne sera plus là avec eux.

C’est un texte très riche, qui nous montrera comment notre mission
s’inscrit dans la suite de la mission de Jésus, et quel est notre rôle dans
ce monde.

∗Prédication donnée à l’Église Évangélique de Cologny. Retrouvez d’autres prédications.
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2 Texte
9 C’est pour eux que je prie. Je ne prie pas pour le monde,

mais pour ceux que tu m’as donnés, parce qu’ils sont à toi. 10

Tout ce qui est à moi est à toi et ce qui est à toi est à moi, et ma
gloire est manifestée en eux. 11 Désormais je ne suis plus dans le
monde, mais eux, ils sont dans le monde, tandis que je vais vers
toi. Père saint, garde-les en ton nom, ce nom que tu m’as donné,
afin qu’ils soient un comme nous. 12 Lorsque j’étais avec eux, je
les gardais en ton nom. J’ai protégé ceux que tu m’as donnés et
aucun d’eux ne s’est perdu, à part le fils de perdition afin que
l’Ecriture soit accomplie. 13 Maintenant je vais vers toi et je dis
ces paroles dans le monde afin qu’ils aient en eux ma joie, une
joie complète. 14 Je leur ai donné ta parole et le monde les a
détestés parce qu’ils ne sont pas du monde, tout comme moi,
je ne suis pas du monde. 15 Je ne te demande pas de les retirer
du monde, mais de les préserver du mal. 16 Ils ne sont pas du
monde, tout comme moi, je ne suis pas du monde. 17 Consacre-
les par ta vérité ! Ta parole est la vérité. 18 Tout comme tu m’as
envoyé dans le monde, je les ai moi aussi envoyés dans le monde,
19 et je me consacre moi-même pour eux afin qu’eux aussi soient
consacrés par la vérité.

20 »Je ne prie pas pour eux seulement, mais encore pour ceux
qui croiront en moi à travers leur parole,21 afin que tous soient
un comme toi, Père, tu es en moi et comme je suis en toi, afin
qu’eux aussi soient en nous pour que le monde croie que tu m’as
envoyé.

Jean 17.9–21

Jésus sait qu’il va partir, il va quitter ce monde, il va laisser ses disciples
derrière lui. Dans ces circonstances, il prie pour ses disciples. Il y aurait
beaucoup à dire dans ce passage, mais je vais commencer par la parole de
Jésus : «Tout comme tu m’as envoyé dans le monde, je les ai moi aussi
envoyés dans le monde». Celle-ci nous montre que notre mission dans le
monde trouve son origine dans la mission de Jésus lui-même. Jésus nous
envoie, mais il a lui-même été envoyé par Dieu le Père. En re-situant la
mission de Jésus, nous situerons mieux notre mission de chrétiens.
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3 Mission de Jésus

Jésus est Dieu venu sur terre. En même temps, il prie, en s’adressant
à son père. On comprend dans la Bible, et très clairement dans l’évangile
de Jean, que Dieu est un seul Dieu en trois personnes, le Père, le Fils et
le saint-Esprit. Le monde a son origine dans l’amour qui unit Père, Fils et
Saint-Esprit. Depuis toujours, ces trois personnes vivent dans une relation
d’amour, se donnant l’un à l’autre, cherchant le bien l’un de l’autre. Cer-
tains comparent cet amour à une danse entre eux. Et ils ont créé l’univers
pour que cet amour puisse être étendu à d’autres, pour que l’humanité
en particulier participe à cet amour, pour que les êtres humains fassent
partie de la danse. L’humanité devait vivre dans l’amour de Dieu et dans
l’amour les uns pour les autres. Notre Dieu n’a jamais été seul, il y a de
la relation et de l’amour en lui. Et c’est un débordement d’amour qui l’a
conduit à créer ce monde.

Mais l’humanité a choisi de briser cette dynamique d’amour, a choisi
de se centrer sur elle-même plutôt que d’être incluse dans l’amour de
Dieu. Il en est ressorti que chacun cherche ses propres intérêts, et investit
dans des relations dans la mesure où cela lui procure une satisfaction.
L’humanité s’est coupée de Dieu et s’est renfermée sur elle-même. En
préparant cette prédication, j’ai noté qu’«enfermement» commence par
les lettres d’«enfer». C’est un hasard de la langue, mais il y a quelque
chose de juste. L’enfer, c’est aussi la conséquence finale de s’enfermer sur
soi-même en se fermant à Dieu et aux autres. À force de se centrer sur soi,
on tourne en rond en un cercle toujours plus petit, jusqu’à ce qu’il n’y ait
plus de relations avec personne, plus qu’un petit noyau d’égoïsme qui se
ronge lui-même dans sa solitude.

Donc quand la Bible parle de Jésus envoyé dans le monde par le Père,
c’est Dieu le Fils qui vient dans le monde des hommes pour ramener
l’humanité dans l’amour de Dieu. C’est Dieu le Fils qui se donne lui-
même pour démontrer l’amour de Dieu aux êtres humains. C’est Dieu
qui vient nous chercher là où nous sommes. Il vient nous sortir de notre
égoïsme, de notre enfermement sur nous-même pour nous ouvrir à lui et
les uns aux autres.

Jésus vient pour faire connaître Dieu, pour nous faire participer à son
amour. Il vient pour réintroduire l’humanité dans la relation d’amour avec
Dieu. Il le fait de plusieurs manières. Premièrement, il apporte la Parole
de Dieu. «Je leur ai donné ta parole», «Ta parole est la vérité». Jésus
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parle de la part de Dieu, il parle en tant que Dieu. Il nous dit la vérité
sur nous-même, la vérité sur le monde, la vérité sur Dieu. Sans Jésus,
l’humanité est loin de Dieu, et est pleine de fausses idées sur Dieu. Jésus
amène la vérité, et cette vérité rend libre et permet de connaître Dieu.

Deuxièmement, Jésus n’a pas fait que parler, il a aussi vécu en montrant
par ses actes qui est Dieu. Si nous voulons savoir qui est Dieu, regardons
comment Jésus a vécu.

Troisièmement, Jésus est venu gagner pour nous le pardon de nos
fautes. Et cela va lui coûter cher. Il dit qu’il se consacre lui-même pour
nous. Se consacrer, c’est l’idée de se donner entièrement. La révolte de
l’humanité contre Dieu a de telles conséquences qu’il faudra que Jésus
se livre à la mort pour guérir l’emprise du mal sur nous. Il se consacre
en notre faveur comme on consacrait un animal qui devait être offert en
sacrifice. Et il prie également que Dieu nous consacre à lui, cette fois pas
dans le sens de nous faire mourir, mais dans le sens de nous tourner entiè-
rement vers Dieu. Jésus s’est donné entièrement pour nous, et il convient
que nous nous donnions entièrement à lui.

4 Notre mission

Et Jésus nous envoie comme le Père l’a envoyé. Dieu le Père avait une
mission pour le Fils. Jésus a accompli cette mission, et en-même temps
elle se poursuit par nous. Après le départ de Jésus, c’est à nous de faire
connaître son amour au monde, avec son aide bien sûr.

Jésus a donné à ses disciples la Parole de Dieu, cette Parole qui est la
vérité. Il nous envoie pour être nous aussi porteurs de cette parole. Quand
il dit qu’il prie «pour ceux qui croiront en moi à travers leur parole», Jésus
compte que ses disciples vont parler au monde de qui il est et de qui Dieu
est. Jésus a l’assurance que des gens recevront cette parole, et croiront
aussi en lui. Et la preuve qu’il avait raison, c’est que nous sommes là
aujourd’hui. Si nous croyons en Jésus, nous sommes au bout d’une chaîne
de transmission qui commence par ses disciples. Je dis au bout, mais on
ne devrais pas être au bout, on est dans cette chaîne, et le but c’est quelle
se poursuive après nous, que d’autres croient à cette parole au travers de
notre témoignage. Et cela inclut aussi de témoigner du sacrifice de Jésus
qui nous offre le pardon.

Mais Jésus n’a pas fait que transmettre des informations sur Dieu, il a
aussi agi en démontrant le caractère de Dieu. Et nous-même, nous devons
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vivre comme Jésus a vécu pour manifester qui Dieu est. Jésus dit «ma
gloire est manifestée en eux». Dans l’évangile de Jean, la gloire de Dieu,
c’est la révélation de son identité. C’est ce qui fait que Dieu est Dieu. Et
la gloire de Jésus est manifestée en nous, quand dans nos vies le monde
peut voir comment est Jésus, comment est Dieu. Je l’ai dit, en Dieu il
y a un amour infini, présent depuis l’éternité. Un échange d’amour et de
bienveillance éternel entre le Père, le Fils et l’Esprit. Cela, nous sommes
appelés à le manifester. Jésus dit qu’il prie «afin que tous soient un comme
toi, Père, tu es en moi et comme je suis en toi, afin qu’eux aussi soient
en nous pour que le monde croie que tu m’as envoyé». Jésus et le Père
(et aussi le Saint-Esprit) sont dans une relation d’amour tellement proche
qu’ils ne font qu’un. Les croyants en Jésus doivent eux aussi être unis par
l’amour de Dieu. Cela reflète qui est Dieu. Cela correspond au plan de
Dieu en créant l’humanité, d’étendre l’amour qui est en lui à un grand
nombre de personne. Et c’est un témoignage pour le monde. Le monde
peut croire que Dieu a envoyé Jésus quand ses disciples sont unis dans
l’amour. Quand l’amour de Dieu entre nous est manifeste, malgré nos
différences, nos différentes origines, nos intérêts différents, le monde peut
voir quelque chose de Dieu. Le monde peut croire que Dieu a envoyé Jésus
s’il voit que l’amour de Dieu est présent et actif dans la communauté
chrétienne.

Et tout comme Dieu n’a pas gardé son amour pour lui, tout comme le
Père, le Fils et le Saint Esprit ont voulu partager cet amour, nous aussi
nous devons avoir un amour qui déborde. Un amour qui nous conduit
à aimer ceux qui nous entourent, à aider ceux qui en ont besoin, et à
accueillir d’autres dans cet amour.

Voilà notre identité et notre mission de disciples de Jésus. Nous avons
été accueilli dans l’amour entre père, Fils et Saint-Esprit, nous avons reçu
la Parole de Dieu, nous sommes réconciliés avec Dieu. C’est une chance
incroyable ! Notre mission, c’est de ne pas garder cette chance pour nous.
C’est faire connaître au monde qui nous entoure la Parole de Dieu et
l’amour de Dieu. C’est de refléter dans nos comportements l’amour que
Dieu a pour nous. C’est de faire grandir le cercle de ceux qui reçoivent
l’amour de Dieu.

5 Défis – chrétiens dans le monde

C’est une belle mission, mais elle est aussi plein de défis.
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Vous aurez noté que Jésus dit qu’il ne prie pas pour le monde, et que
le monde a de la haine pour ses disciples. cela peut sembler sévère. Quand
Jésus dit cela, il parle du «monde» pour désigner l’humanité qui est en
révolte contre Dieu. L’humanité qui ne veut rien avoir à faire avec Dieu.
Par définition, le monde n’aime pas Dieu ; s’il l’aimait, il ne serait plus
«le monde». Jésus ne peut pas prier pour le monde comme il prie pour ses
disciples, parce qu’il ne peut pas envoyer le monde en mission. Le monde
est l’ensemble de ceux qui ne l’ont pas connu, donc le monde ne peut pas
rendre témoignage à Jésus. En même temps, le but de Jésus, c’est que le
monde croie que le Père l’a envoyé, son but c’est que le monde rejoigne
l’amour de Dieu. Il y a deux principes de vie : vivre en entrant dans
l’amour de Dieu, ou vivre selon les principes du monde, en revendiquant
son autonomie, en voulant se débrouiller seul, en refusant que Dieu ait son
mot à dire. Une note au passage, Dieu agit dans l’univers même hors de
l’église, et sa parole a des effets même indirectement sur ceux qui n’y ont
pas pleinement cru. C’est pour cela que l’on trouve aussi dans le monde
qui nous entoure bien des gens qui expriment un amour réel, qui reflète
quelque chose de ce que Dieu veut pour l’humanité.

Jésus ne prie pas pour retirer ses disciples du monde. Il ne veut pas
qu’on disparaisse de cette terre, ni qu’on se retire pour former une petite
communauté isolée et protégée du monde. Au contraire, se retirer et couper
les ponts pour être bien entre nous serait précisément un attitude qui
correspond à celle du «monde». Non, Jésus nous envoie dans le monde
pour y témoigner de son amour. En même temps, il dit que nous ne
sommes pas du monde, nous ne devons pas vivre selon les mêmes principes.
Et il prie que nous soyons gardés du Mal. Parce qu’en vivant dans le
monde, nous allons entendre toute sorte de valeurs et d’idées qui sont
contraires à ce que Dieu veut. Nous entendrons qu’il faut chercher avant
tout notre épanouissement personnel. Nous entendrons que l’amour, c’est
pour les faibles. Nous serons tentés de mettre notre sécurité dans nos biens
matériels, ou dans nos réussites, ou dans nos capacités. Nous serons tentés
de réduire les autres à des objets pour satisfaire nos désirs – C’est ce que
fait par exemple la pornographie qui est devenue si facilement accessible.
L’autre n’est là que pour servir de support à mes désirs. Notre monde
nous pousse aussi dans le sens du confort et de l’individualisme. Chercher
avant tout ce qui me fait du bien à moi. Chercher à ne pas être dérangé.
Se faire un petit environnement tranquille, où personne ne vient nous
embêter. J’ai retrouvé une citation de C.S. Lewis, l’auteur des chroniques

6



de Narnia, qui illustre très bien la choix entre l’amour et l’égoïsme :

Le simple fait d’aimer rend vulnérable. Aime quelque chose,
et ton cœur sera heurté et peut-être brisé. Si tu veux être sûr de
le garder intact, tu dois ne le donner à personne, pas même un
animal. Emballe-le soigneusement de loisirs et de petits luxes ;
évite tout attachement. Enferme le bien à clé dans le coffret ou le
cercueil de ton égoïsme. Mais dans ce coffret, sûr, noir, immobile,
sans air, il changera. Il ne sera pas brisé ; il deviendra incassable,
impénétrable, irrécupérable. Aimer, c’est être vulnérable. 1

Aimer c’est risqué, aimer peut avoir un coût, et Jésus en a montré l’exemple.
Mais refuser d’aimer, se refermer pour se protéger, c’est pratiquement
mourir avant d’être mort.

Du coup, ce combat entre le monde et la Parole de Dieu se passe aussi
dans chacun de nos cœurs. Je peux aussi être tenté de chercher avant
tout des relations qui me font du bien. Tenté de vouloir qu’on me laisse
tranquille, protéger ma petite vie personnelle. Chercher ce qui est Je peux
aussi me sentir bien au milieu de chrétiens qui pensent comme moi, et
trouver trop compliqué de parler à des gens qui pensent différemment. Et
pour le dire honnêtement, j’ai de la peine à consacrer du temps à des gens
qui ne sont pas chrétiens, et j’ai de la peine à parler de l’amour de Dieu à
des gens qui ne le connaissent pas encore. Et je crois que collectivement,
en tant qu’Église, ce n’est pas notre plus grand fort en ce moment.

Mais Jésus nous envoie en mission dans ce monde, pour être témoins de
lui là où nous sommes. Nous sommes appelés à grandir dans notre amour
les uns pour les autres, pour refléter l’amour de Dieu. Nous sommes appe-
lés à aimer nos prochains, nos voisins autour de nous. Ça pose par exemple
la question de comment on va montrer de l’amour aux personnes qui vont
venir habiter dans les immeubles qui se construisent à côté. Comment on
montre de l’amour aux ouvriers qui les construisent, d’ailleurs. Comment
notre Église manifeste l’amour de Dieu pour la région où nous sommes.
Comment nous transmettons la Parole de Dieu dans ce monde. Comment
chacun de nous manifeste autour de lui l’amour de Dieu, cet amour qui
veut s’étendre et inclure l’humanité, cet amour qui veut pardonner et ra-
mener à lui une humanité égarée. Et notre Église n’a pas d’autre raison
d’être. Nous voulons êtres des disciples de Jésus et faire des disciples de
Jésus. nous sommes une communauté rassemblée par l’amour de Dieu, et

1. Ma traduction. Tiré de Lewis, C. S. The four loves. Collins, 1960.
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notre but est de vivre cet amour et de le communiquer à d’autres. Et je
voudrais nous lancer à tous ce défi : dans chaque chose que nous vivons,
dans ou hors de l’Église, demandons-nous comment cela manifeste l’amour
de Dieu, comment faire de chaque moment une expression de cet amour,
pour nous et pour les autres.

6 Conclusion

Notre mission de disciples a sa racine dans la mission de Jésus. Et
cette mission commence dans l’identité de Dieu. Dieu est amour, Dieu
est animé apr cet amour qui unit le Père, le Fils et le saint-Esprit. Dieu a
créé l’humanité pour qu’elle participe à cet amour, pour qu’elle entre dans
cette danse. Mais l’humanité s’est retirée, s’est coupée de cette relation
d’amour. elle s’est éloignée de Dieu, et l’a pratiquement perdu de vue.
Jésus est venu faire connaître Dieu, réconcilier les être humains avec Dieu,
réinviter des hommes, des femmes et des enfants à rentrer dans l’amour
de Dieu, à entrer dans la danse, à être des enfants de Dieu. Notre chance
et notre privilège, c’est d’avoir entendu sa parole, d’avoir accepté d’entre
dans ce cercle d’amour. Et notre mission, c’est de montrer au monde que
cet amour est réel, c’est de communiquer au monde qui est Dieu, et ce
qu’il a fait pour nous. C’est d’inviter le monde à entrer dans la danse.
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